



## Licenciatura en medicina humana

Luis Josué Méndez Velasco

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Cuadros sinópticos

Interculturalidad y Salud I

PASIÓN POR EDUCAR

1° “A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 3 de junio de 2023.

## Interculturalidad y Salud I Unidad 3

Reporte de lectura Los sistemas de atención a la salud: Una visión desde la antropología médica y la teoría de sistemas.

Es siempre importante tomar en cuenta todos los diferentes grupos sociales dentro de un país y para que un sistema funcione con precisión, tomar en cuenta a todos estos grupos sociales e integrarlos en el mismo, para así mejorar el sistema de salud.

Con la integración el sistema de salud en México busca llegar al máximo público sin importar de la cosmovisión, es en donde la teoría de los sistemas que es una propuesta innovadora que facilita la comprensión de diversas prácticas médicas como sistemas, a partir de su cosmovisión.

Una de las personas más influyentes dentro del ámbito es López Austin quien define la cosmovisión como "conjunto de sistemas ideológico que se articulan de manera coherente, en un momento histórico determinado, por una sociedad para interpretar la totalidad del universo y actuar en él". Muy importantemente es ver lo que determina sus formas de prevenir y/o cuidar curar la enfermedad, eliminar el dolor, restituir la salud y prolongar la vida. Pues todo esto es parte importante que determina la salud de toda una comunidad como parte de mejorar la vida de una persona o grupo es por eso que nosotros metemos la vida dentro del sistema que

08/05/123

## Interculturalidad y Salud I Unidad 3

Reporte de lectura: Sistema de Salud de México

México es un país enorme con una gran cantidad de habitantes (aproximadamente 120 millones de habitantes) y al poseer un territorio muy extenso y variado con desierto, selva y mesetas, debe de poseer un sistema de salud que logre atravesar todas las líneas limitantes que afecten el modo en que se vea repercutida la salud de los mexicanos.

Es también imperable conocer la urbanización y la vida rural dentro del país para garantizar de toda forma la salud colectiva e individual de los diferentes grupos étnicos que coexisten en el país.

El aumento de la esperanza de vida y la creciente exposición a los llamados riesgos emergentes que se podrán unir con los determinantes de salud que afectan gravemente a la balanza entre salud y enfermedad en la que colgamos y dependemos, es por ello que dentro de nuestro sistema y método de obtener un entorno saludable entran acciones como el tratamiento que se le da a la basura.

En el contexto de México podemos observar como interfiere en la muerte de los mexicanos un problema de salud que es la obesidad

## Interculturalidad y Salud I Unidad 3

**Reporte de lectura** La integración de la medicina convencional y no convencional: Tendiendo un puente sobre las turbulentas aguas del cuidado de la salud. Dentro del ámbito de la salud existe una corriente que en los últimos años a estado en auge y se a venido vendiendo de una forma que es cercana a la población general y esta se dice que es natural y cercana a la naturaleza.

El gremio de la salud no sabe publicitar su ciencia y permanece alejado de forma superior en muchos casos, cuando se debe de hacer una propuesta de promoción de la salud que sepa vender su método científico, que debe de respetar su cosmovisión obviamente, sin embargo, la medicina convencional debe ser predominante y no debe de abandonarse, si las personas desean tener una visión de medicina no convencional no debería de ser mala percepción, pero esto siempre y cuando no llegue a modificar de alguna manera su salud y continue con su tratamiento en la medicina convencional.

Para hablar de la medicina no convencional primero debemos de definirla y esta no es más que el conjunto de prácticas médicas no comúnmente impartidas a los estudiantes en las facultades de medicina, ni incorporadas a las prácticas médicas convencionales.

Ahora que la definimos podemos explorarnos más, con respecto al tema de medicina no convencional o alternativa, de las más

## Interculturalidad y Salud I Unidad 3

### Reporte de lectura Medicina tradicional: efectividad a prueba.

La medicina tradicional es en gran parte la representación gráfica en salud que los individuos poseen sobre sus vivencias, que estará marcada por su cosmovisión y todo lo que conlleva esto.

Refiriéndose en lo que las culturas están rodeadas naturalmente como lo fueron sus dioses primogenitos el dios del sol, el dios de la guerra, la diosa de la luna, la madre tierra, etc. y estos dioses estarán completamente relacionados con los eventos paranormales y en la salud no habría una excepción, a las personas que sufren albinismo se les relaciona con la luna y son llamados en algunas culturas como "hijos de la luna" en referencia a su color de piel y cabello que son blancos.

La medicina tradicional presenta métodos de prevención y curación con respecto a su propia cosmovisión y en muchas ocasiones llega a servir como un efecto placebo que hace a las personas creer que su alma está limpia y sin problemas aparentes que genera un estado de falsa seguridad.

Durante la época colonial en México por el aquel entonces Reino Español, la medicina tradicional fue tachada de brujería y por lo tanto aquello que lo practicaban como brujas o hechizeros, relacionándolos con el diablo y fuerzas

Dross B, Rosenheck R. *Association between use of unconventional therapies and conventional medical services* JAMA 1999; 282: 651-56

Estrategia de la OMS sobre *Medicina Tradicional* (2002-2005). Organización mundial de la salud. Ginebra

Fresno Chávez. Caridad (1990). *Sistema de atención de salud. revista cubana de salud pública* .22(1) 11-12.

Pereyra Elias. R (2012) *Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?* Acta médica peruana 62-63